

La présente déclaration a pour objet de donner un bref aperçu de certains des principaux intérêts et des principales activités du Ministère des Affaires extérieures et de l'ACDI et de servir de préambule à l'étude des prévisions budgétaires.

Il est devenu de mise, dernièrement, pour les analystes de la politique étrangère et les ministres des Affaires étrangères, dont moi-même, de parler de la fin de la période de l'après-guerre dans les relations internationales, de l'apparition de nouveaux centres de puissance et de la constitution d'un nouveau mode de relations à l'égard d'une foule de problèmes nouveaux et de plus en plus complexes. Cependant, ces changements sont d'une telle envergure et ils intéressent à tel point les Affaires extérieures et l'ACDI qu'il convient de les exposer devant le présent Comité.

Une nouvelle constellation de relations internationales a vu le jour dans laquelle la puissance est susceptible d'être plus largement répartie. Les nouveaux centres de gravité sont, sans contredit, la CEE, le Japon et la Chine. Presque toutes les grandes régions du monde se trouvent profondément touchées par ces changements.

En Europe, l'élargissement de la CEE a souligné la cohérence économique et politique de cette région. La détente est en bonne voie de réalisation. La politique d'ouverture à l'Est du chancelier Willy Brandt, le début de discussions importantes sur la sécurité européenne et sur la réduction mutuelle et équilibrée des forces en Europe, l'Accord sur Berlin et le premier accord SALT contribuent à rendre le climat moins explosif et peut-être plus constructif.

En Asie, les changements sont tout aussi importants puisque des négociations sérieuses ont accentué la possibilité, mais non pas la certitude, que prenne fin le tragique conflit qui dure depuis une génération au Vietnam. La place que se taille la Chine dans le monde, la consolidation de l'influence japonaise et les relations radicalement modifiées entre les Etats-Unis et la Chine d'une part, et entre la Chine et le Japon d'autre part, ont fondamentalement modifié le visage de cette région. Ces événements ont, à leur tour, modifié et élargi l'importance que prend la région du Pacifique pour le Canada.

La reprise de la regrettable escalade de la violence mise à part, l'événement le plus spectaculaire à se produire au Moyen-Orient est l'importance grandissante que prennent les réserves pétrolières de la région dans un monde de plus en plus inquiet face à la perspective d'une pénurie d'énergie accompagnée de difficultés en matière de balance des paiements.

Tous ces changements ont de grandes répercussions sur le Canada et comportent à la fois des défis et des occasions de progrès que l'on doit saisir avec compétence et imagination.

Nos relations à la fois les plus gratifiantes et les plus exigeantes sont évidemment avec les Etats-Unis. Pour répondre au désir de plus en plus marqué des Canadiens de voir les décisions capitales qui touchent l'évolution de nos relations avec les Etats-Unis examinées en fonction non pas seulement de leurs répercussions économiques à court terme, mais aussi de leur influence à long terme sur la destinée politique, culturelle et économique du Canada,